

D-47.255.

Mi querido amigo García Monje: Contesto tarde su cartita; he andado en los Estados dos meses.

No: México me ha sido jenerosísimo i cordial; pero su amiga tarda en cobrar confianza i no siente amigos suyos sino a los que lo son desde las honduras del alma i el pensamiento. Vasconcelos es mi único amigo de México i sin él me sentía un poco "tolerada" en el país, pero sin firmeza al caminar.

El caso de Vasconcelos es éste: un hombre grande, enorme, i que está casi solo. Los intelectuales mexicanos no son de su tipo; son del de casi todas partes: hombres de cultura i de refinamiento, sin ideales sociales efectivos. No me fundo con ellos. No me "llenan" las conversaciones literarias ni son cosa de fijarme en un país las admiraciones calurosas de mi puñado de versos.

Admito de México sobre todo el indio: una raza dulce, laboriosa, frugal, pasta espléndida que han olvidado i desdeñado criminalmente los hombres de don Porfirio Díaz. La clase media me parece egoísta i aristocratizante. La aristocracia vive a puertas cerradas o está en Europa.

Hai en México-doloroso esto-un anti-estranjerismo punsante. No me ponen dentro de él, pero yo me pongo.

Vasconcelos es el tipo de hombre americano más completo que he conocido: anti-libresco, sin odios sociales, con su cultura hecha corazón i acción.

Va un articulejo para REPERTORIO.

(Reserve el contenido de mis cartas.)

Ahora le cuento mi vida. Con lo del viaje de Vasc. a Chile, mi país ultra-conservador de alarmó de mi estada en México, junto a él, por las ideas contra el militarismo i en favor de la cuestión agraria que dió. Supe que iban a llamarme para Marzo, i he firmado antes de recibir la notificación, un contrato por dos años para seguir escribiendo mi Libro de Lec. de mi Escuela, para hacer cantos escolares i, principalmente, i como cosa que yo me impusiera, para ayudar a Vasconcelos en la enseñanza indígena. Salgo el proximo mes para la sierra a visitar las escuelas de indios i a hacer lo que pueda en favor de esta porción inmensa de la raza: doce millones en dieciséis de habitantes. Le contaré mi experiencia. Vuelvo a ser la maestra rural que fui i que nunca se me ha borrado del corazón.

En las vacaciones mas largas que tenga, voy a Costa Rica.

Mi libro ya ha aparecido en EE.UU.; pero aun no me llega. Puede que ya usted lo tenga. El Inst. de las Españas debe habersélo enviado.

Afectos i hasta luego.

Gabriela

Carta de Gabriela Mistral a J. García Monje

Libros y documentos

AUTORÍA

Gabriela Mistral

FORMATO

Carta

TÉCNICA

Tinta-Escritura a máquina, Papel-Escritura a máquina

DIMENSIONES

Alto 27.9 cm - Ancho 21.9 cm

DATOS DE PUBLICACIÓN

Objeto usado para comunicar un mensaje a un destinatario. Bidimensional de formato rectangular y disposición. Compuesto por una hoja color blanco con letras mecanografiadas color azul y firma manuscrita color negro.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[SURDOC](#)

INSTITUCIÓN

[Museo Gabriela Mistral de Vicuña](#)

UBICACIÓN

[Gabriela Mistral 759, Vicuña, Región de Coquimbo, Chile](#)